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Необычную инициативу про-
явили пенсионеры села Вели-
кое Гаврилов-Ямского района 
Ярославской области, которое 
славится 4 храмами, 20 па-
мятниками архитектуры феде-
рального значения и 2 музея-
ми. В поддержку антитабачно-
го закона они решили создать 
третий музей, посвящённый… 
вредным привычкам. 

Им активно помогли жите-
ли областного центра. Среди 
тех, кто принёс экспонаты для 
будущей экспозиции, немало 
молодых людей. Один из них – 
потомственный военный, этой 
профессии в семье верны уже 
около 200 лет – передал музею 
портсигары, которые отражают 
историю его предков. 

Антикварные пепельницы, 

трубки, портсигары интересны, 
необычны и могут вызвать не-
здоровый интерес к тому, что-
бы затянуться папиросой или 
кубинской сигарой (они тоже 
есть среди экспонатов). Поэтому 
один из тех, кто поддержал на-
чинание, – главный пульмонолог 
Минздрава Ярославской области 
Николай Поярков, предоставит 
экспонаты, которые убедительно 

покажут, чем же заканчивается 
увлечение табаком. Среди них 
препарат лёгких курящего чело-
века, чёрных от накопившейся 
сажи.

Ещё одна экспозиция будет 
посвящена другой вредной при-
вычке – злоупотреблению ал-
коголем. Собранные экспонаты 
вскоре будут отправлены в село 
Великое – на постоянное место 

пребывания. Там уже готовятся 
помещения, и скоро на тури-
стической карте Ярославского 
края может появиться ещё одна 
экспозиция, которая станет 
единственным в области музеем 
вредных привычек.

Елена МАРЬИНА,
внешт. корр. «МГ».

Ярославль.

Инициатива 

Создали музей… вредных привычек

Вам не надоело круглый год 
жить по летнему времени? 
Лично мне – до «не могу»: 
постоянное ощущение, что 
не высыпаешься, рано уста-
ёшь… Медстатистика так-
же подтверждает: выросло 
количество вызовов скорой 
помощи на травмы и несчаст-
ные случаи, увеличились 
инсульты, острые инфаркты 
миокарда и гипертонические 
кризы…

Но и парламент, и Прави-
тельство, и Верховный суд 
РФ, и другие «высокие ин-
станции», куда обратились 
и политики и «рядовые» па-
циенты, хранят молчание. 
Вот так и живём, на 2 часа 
опережая астрономическое 
время: в сумерках, впотьмах, 
не расставаясь, понимаешь, с 
таблетками и пилюлями.

Нарушение естественного 
биологического ритма

На данные медиков ссылается 
в письме в Правительство РФ и 
председатель Комитета Госдумы 
РФ по охране здоровья Сергей 
Калашников. Призывая вернуть 
зимнее время, он отмечает, что 
«десинхроноз, обусловленный 
смещением административного 
времени на 1 час и сокращени-
ем годового периода освещён-
ности, приходящегося на время 
бодрствования, оказывает вли-
яние на показатели здоровья 
населения». Это выражается 
в повышенной травматизации 
во всех группах населения, 
нарушениях сердечного ритма 
и патологии беременности у 
взрослых, функциональных на-
рушениях со стороны органов 
пищеварения у детей и т.д., и 
т.п.

Ни одно исследование, кста-
ти, ещё не подтвердило, что 
перевод часов полезен для 
здоровья. Зато множество на-
учных работ утверждает об-
ратное. «Людей лишают самой 
полезной фазы сна – 1,5-2 часа 
перед пробуждением, – говорит 
первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы РФ 
по охране здоровья академик 
РАМН Николай Герасименко. – 
Ранним подъёмом эта фаза 
губится». А профессор Первого 
Московского государственного 
медицинского университета им. 
И.М.Сеченова, председатель 
проблемной комиссии хроно-
биологии и хрономедицины 
Семён Рапопорт предупрежда-
ет: нарушение естественного 
биологического ритма, опреде-
ляемого солнцем, в 3 раза уве-
личивает количество раковых 
заболеваний (!), не говоря уже 
об обострениях хронических и 
психических патологий.

Между тем поступил иск об 
отмене Постановления Прави-
тельства РФ «О составе тер-
риторий, образующих каждую 
часовую зону, и порядке ис-
числения времени в часовых 

Ситуация

К чему нам опыты,
ведущие к беде?
В России растёт число людей, которые
устали жить по летнему времени

зонах, а также о признании 
утратившими силу отдельных 
Постановлений Правительства 
Российской Федерации» и в 
Верховный суд РФ. Сюда об-
ратились президент Лиги за-
щитников пациентов Александр 
Саверский, глава Общественно-
го совета по защите прав паци-
ентов при Росздравнадзоре Ян 
Власов и президент Общества 
специалистов доказательной 
медицины Василий Власов.

Словом, и врачи и защитники 
прав пациентов настоятельно 
требуют отказаться от летнего 
времени и вернуть прежние 
часовые пояса (они подверглись 
реформе, и из 11 российских 

часовых поясов в стране оста-
лось 9, переименованных в 
часовые зоны). Подавшие иски 
и пишущие в инстанции письма 
утверждают: речь идёт о самых 
главных правах граждан – на 
жизнь, здоровье и отдых. Без 
отмены действующего сейчас 
у нас времени прекратить на-
рушение их невозможно. По-
прана и конституционная норма, 
запрещающая проводить опыты 
на людях без их согласия. Лю-
бые поправки в исчислении вре-
мени – это ведь действительно 
опыты на людях…

Верховный суд РФ вынес 
определение, рекомендовав 
заявителям исключить из текста 
иска конституционные нормы – 
чтобы иск можно было рас-
сматривать. В соответствии с 
законом у Верховного суда РФ 

нет права анализировать нормы 
Конституции и проверять, на-
сколько соответствует им тот 
или иной документ. Проверка 
конституционности – задача 
Конституционного суда РФ. 
В итоге в январе 2013 г. указан-
ные истцы подали в Верховный 
суд исправленное исковое за-
явление…

Надоело!
Между тем в России растёт, 

как подтверждают социологи 
ВЦИОМ, обработав данные по-
следнего опроса, число людей, 
которым надоело жить зимой по 
летнему времени. Люди продол-

жают жаловаться на потерянное 
время. «Лучше бы на зимнем 
времени остались, не хватает 
этого часа, особенно когда день 
на убыль, – сказал один из ре-
спондентов – сторонников воз-
врата прежней системы. – Я по 
детям вижу, у них даже оценки 
хуже становятся. Всю зиму, 
чтобы к 08:30 (в лучшем случае) 
быть за партой, ребёнок должен 
вставать в 07:30, то есть почти 
за час (49 мин), а то и за два 
с лишним часа (2 ч 27 мин) до 
восхода Солнца. Это по самым 
скромным подсчётам: многие 
школьники встают в 07:00, а то 
и в 06:00 утра».

Запомнилось выступление 
на парламентских слушаниях 
осенью прошлого года учитель-
ницы начальных классов Ольги 
Дмитриевой: «…в Санитарных 

правилах и нормах по школь-
ному образованию прописано: 
«Учебные занятия следует начи-
нать не ранее 8:00 часов. Прове-
дение нулевых уроков не допу-
скается (СанПиН 2.4.2.2821-10, 
пункт 10.4). А у нас по факту 
теперь все первые уроки – ну-
левые! Где логика? Часы врут, 
но это не меняет сути. Никогда 
раньше в истории России дети 
не начинали учиться с 7:00 или 
раньше. О чём говорят школь-
ные учителя? Эффективность 
первых уроков – ноль! На пер-
вых уроках дети спят. Не усва-
ивают материал. Успеваемость 
снижается».

Напомню, что поясное (или 

астрономическое) время верну-
лось в Россию в 1991 г. Одновре-
менно правительство отменило 
и переводы часов, и так называ-
емое декретное время, которое 
было введено ещё в 1930 г. и 
опережало астрономическое 
(поясное) ровно на час. А в 
2011 г. был принят Федеральный 
закон «Об исчислении време-
ни», который отменил переход 
на зимнее и летнее время. По-
сле этого на территории нашей 
страны и стала действовать 
система исчисления времени, 
опережающая астрономическое 
время на 2 часа.

В том, что им удобнее было 
бы жить по прежней системе, 
с переводом стрелок весной 
и осенью, признаются сегодня 
43% опрошенных. При этом в 
сентябре прошлого года так 
ответили почти вдвое меньше 
людей (24%).

Число же сторонников нынеш-
ней «беспереводной» системы, 
напротив, сокращается: если в 
сентябре 2012 г. она нравилась 
30% опрошенных, то, по итогам 
последнего опроса, таковых на-
бралось лишь 21%.

Изменилось и отношение в 
целом к отмене перевода стре-
лок часов. Два года назад поло-
жительной эту реформу назвали 
73% респондентов, сегодня 
одобрение высказывают лишь 
34%. А вот количество людей 
с отрицательным суждением о 
такой отмене выросло в разы: 
если в феврале 2011 г. их было 

всего 6%, то спустя 2 года – уже 
32%…

Да. Однако…
О возможном возвращении 

к сезонному переводу стрелок 
часов В.Путин, будучи тогда 
премьер-министром РФ, за-
являл ещё в декабре 2011 г. В 
феврале 2012 г. депутаты Гос-
думы РФ от ЛДПР предложили 
перевести стрелки часов на час 
назад. В середине сентября 
того же года несколько думцев 
внесли законопроект о переходе 
на постоянное зимнее время. 
Однако вице-спикер палаты 
Сергей Железняк заявил, что 
перевод стрелок – в компетен-
ции Правительства РФ, поэтому 
законопроекты о переходе на 
зимнее время избыточны.

От кабинета же министров, 
во главе которого стоит сегодня 
автор этой гениальной мысли о 
постоянном проживании росси-
ян по летнему времени Дмитрий 
Медведев, как говорится, ни 
слуху, ни духу…

Все процессы в организме 
(как человека, так и животного) 
зависят от восхода и захода 
Солнца, и любая попытка на-
сильственно изменить биорит-
мы приносит здоровью серьёз-
нейший вред. Не потому ли в 
нашей стране есть всё же места, 
где часы никогда и никуда не 
переводили. Например, Центр 
управления полётами, где не 
рискуют жизнью космонавтов. 
Ведь любой сбой, даже самый 
минимальный, – угроза их жизни 
и здоровью. По летнему време-
ни в ЦУПе не работал никто и 
никогда. А космическая станция 
МКС вообще работает по Грин-
вичу, понятно, без какого-либо 
перевода часов.

…Рассказывая об обращении 
депутатов Госдумы РФ в пра-
вительство с предложением 
вернуться к прежней модели 
времяисчисления в стране (со 
сменой зимнего и летнего вре-
мени), спикер палаты Сергей 
Нарышкин признался програм-
ме «Вести в субботу» на теле-
канале «Россия 1», что его орга-
низм устойчив к смене времени. 
Но нужно, дескать, прежде всего 
учесть мнение граждан. Хорошо 
бы, конечно. И побыстрей бы…

На итоговой пресс-кон-
ференции в конце прошлого 
года В.Путин твёрдо пообещал, 
что решение о возврате систе-
мы перевода часовых стрелок 
будет принято в первую очередь 
с учётом интересов граждан. 
Кстати, сообщил он, ему самому 
не нравится постоянная темнота 
за окном. «Встаёшь – темно, 
ложишься – темно», – пожало-
вался глава государства.

А нам-то, грешным, каково?

Константин ЩЕГЛОВ,
обозреватель «МГ».

НА СНИМКЕ: так кто и когда 
переведёт наше время по сол-
нышку?


